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RICERCA:          QUANTITATIVA   2164 questionari autosomministrati  
                                                                     di cui 1959 ritenuti validi 

QUALITATIVA   97 interviste (24% nei free party, 57% nei  
                           piccoli eventi, 19% nei grandi eventi) 

REPORT INTERVENTI 

+ 

       I DATI PRESENTATI SI RIFERISCONO AI  
FREQUENTATORI DEGLI EVENTI FORMALI  
ED INFORMALI DI MUSICA ELETTRONICA  
IN PIEMONTE 
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ANAGRAFICA FREQUENTATORI 
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studio 32,0 38,8 47,6

lavoro 33,2 41,8 45,2

disocc. 28,8 14,0 10,3

n.r. 5,8 5,4 9,2
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ISTAT    III e IV trim.13-I trim. 
                 15, Nord-Ovest Italia,  
                 15-29: 
                          24,1%  

ETA’ MEDIA: Free Party 22 (moda: 21, mediana: 22) 
                      Piccoli Eventi 23.3 (moda: 22, mediana 22) 
                      Grandi Eventi 23.9 ( moda: 20, mediana 22) 

TARGET 15 – 29 anni 



provenienza
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piemonte 39,1 79,1 59,3

lombardia 19,5 4,0 16,7

altre reg 26,1 3,8 8,5

estero 7,2 2,2 1,8

n.r. 7,7 10,9 13,6

rave p.e. g.e.

LA MAGGIORPARTE DELLE PERSONE PROVIENE DALLE  
REGIONI DEL NORD, NORD OVEST IN PARTICOLARE 
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CONSUMO ULTIMI 6 MESI:  
 
Alcool (95% ca) e cannabis (85% ca) le sostanze più utilizzate.  
Segue mdma in percentuale variabile a seconda del contesto di loisir. 
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CONSUMO NELL'EVENTO: 
 
ALCOOL E THC COME BASE SU CUI AGGIUNGERE ALTRE SOSTANZE 
 
THC: usato dai 2/3 del campione nei free party e da circa la metà negli eventi legali 



IL CONSUMO REGOLARE DI CANNABIS 

CONSUMATORE REGOLARE DI CANNABIS:  
 
chi usa cannabis giornalmente e plurisettimanalmente. 
 
Si presuppone pianificazione nell'acquisto della 
sostanza (Parker, Aldrige & Measam, 1998). 
 
    



IL CONSUMO REGOLARE DI CANNABIS 

L'uso di cannabis si polarizza su 
due estremi: o è regolare o spora- 
dico/mensile 

Si noti che il 73% di coloro che  
dichiarano di usare THC lo fanno  
In modo regolare, mentre l'alcool è 
consumato regolarmente solo dal 
50% di chi ne dichiara l’utilizzo. 



Il THC è la sostanza che viene più utilizzata 
giornalmente  
 
L'uso giornaliero di cannabis supera quello 
di alcool in tutte e tre le tipologie di contesto 



….dalle interviste: 

L'alcool viene considerato in modo negativo  
 
“La gente che viene a ballare così, che prende le sue sostanze, alla fine non dà fastidio a nessuno mentre uno  
si alcolizza va nel cxxxo di discoteca e dopo 5 minuti ti è addosso che ti vuole tirare un pugno” IPG4_M 
 
 

La marijuana è la sostanza il cui uso è più accettato, non è considerata  
dannosa bensì, in alcuni casi, curativa 
 
“la marijuana non può essere una droga […] può essere un medicinale ma può anche essere uno sfogo, io dico 
 sempre una persona che ha dei problemi anziché andare in giro a spaccare la faccia alla gente o i negozi e  
puttanate varie, può sfogarsi facendosi una canna….” IPG42_M 
 
LA DIVERSA RAPPRESENTAZIONE DELLE SOSTANZE CHE EMERGE  
DALLE INTERVISTE SI RISCONTRA ANCHE NELLA LORO FREQUENZA DI 
CONSUMO. 



CHI SONO I CONSUMATORI (regolari)  
DI CANNABIS? 

L'86,3% dei maschi e l'84,7% delle  
femmine ha usato cannabis negli 
utlimi 6 mesi 
(4/5 del campione) 
 
ETA' MEDIA: 22,7 
(moda 18, mediana 21) 
 
PREVALE LA MODALITA'  
FUMATA 



IL CONSUMATORE DI CANNABIS 
E' SOCIALMENTE INSERITO: L'82% 
E' IMPEGNATO IN ATTIVITA' DI  
STUDIO E/O LAVORO 
 
La condizione occupazionale pare  
non incidere sulla regolarità o meno 
d consumo che rimane la modalità  
più diffusa.  
 
Pare che i disoccupati però usino THC 
più regolarmente 



Uso plurisettimanale coincide per entrambi i  
generi.  
Le femmine pare si polarizzino più sui due 
estremi del continuum (uso giornaliero  
o sporadico) 
I maschi usano in prevalenza cannabis  
giornalmente 



I MASCHI CHE LAVORANO E LE FEMMINE CHE STUDIANO PAIONO LE DUE  
CATEGORIE DI PERSONE CHE USANO CANNABIS GIORNALMENTE.  
SEGUONO I MASCHI DISOCCUPATI 



Il 65% dei maschi e 55,8% delle  
femmine può essere considerato  
consumatore regolare di cannabis ed è  
socialmente integrato. 
 
ETA' MEDIA: 22,5 anni  
(moda 18, mediana 21) 
 
 
 



USARE CANNABIS IN MANIERA REGOLARE PARE NON  
INFLUIRE SULLE ATTIVITA' DI STUDIO E/O LAVORO E SUL 
GRADO DI INTEGRAZIONE SOCIALE 

...dai report degli interventi.... 

“E’ stato possibile tuttavia, nel corso dei discorsi, analizzare superficialmente il consumo di cannabis  
(i ragazzi raccontano che il giorno dopo due di loro sarebbero partiti per Amsterdam) .Nel corso della  
conversazione emerge che due di loro lavorano mentre il terzo pare di no; quest’ultimo pare abitare sulla 
collina  di Torino (afferma di suonare il basso elettrico e di non avere il problema di disturbare i vicini in quanto 
abita in una villa)” REL_13/04/2013 

“un ragazzo che afferma di abitare vicino al locale e di essere stato “tirato giù dal letto” dagli amici per 
prendere parte alla serata; il ragazzo lavora come montatore di palchi e spesso è molto stanco. Dichiara un 
consumo giornaliero di cannabis e sostiene di non desiderare nulla di più e di non sentirsi in colpa per 
questo suo vizio, in quanto non pregiudica né le sue attività sociali, né la sua vita lavorativa” 
REL_24/04/2013 



LA CANNABIS NEGLI INTERVENTI DI OUTREACH DEL  
PROGETTO NEUTRAVEL 

 
E' LA SOSTANZA PIU' USATA IN SCENA  APERTA. 
 
“A parte la cannabis non rileviamo consumi in scena aperta” REL_21/06/2014 _V 
 
E' ASSOCIATA AD UN MOMENTO DI PAUSA DALL'ATTIVITA' DEL BALLO E DI 
DECOMPRESSIONE DALLE SOSTANZE ECCITANTI 
 
“Ciccio viene portato in area sanitaria perché ha preso mdma e Verde arriva e gli sfila la flebo e vuole salvarlo  
dai sanitari. Io propongo chill out…..Con Verde portiamo quindi Ciccio in chill out ma devo far fronte ad un  
paio di resistenze del primo che vuole far fumare uno spinello al secondo in riva al lago; spiego quindi che non  
è il caso che il ragazzo assuma altre sostanze ed inoltre, essendo tutto sudato, in riva al lago potrebbe  
prendere un malanno” REL_21/08/2014 
 
“L'area chill out viene utilizzata solo nella parte finale dell'intervento come riparo dalla pioggia. La situazione  
diventa nel giro di pochi minuti di difficile gestione: quasi tutti i gruppi di persone sono intenti a prepararsi una  
canna, nell'attesa che le precipitazioni si riducano e gli operatori stanno per lo più confinati al banchetto 
 espositivo, a margine dell'area chill out” REL_31/05/2014 



LE PERSONE NON TEMONO DI AMMETTERE L'USO DI CANNABIS E PARLARNE 
CON L'OPERATORE, A DIFFERENZA DI QUANTO AVVIENE CON ALTRE DROGHE 
 
“Lei mi racconta di frequentare le feste da circa tre anni, inizialmente esplicita un uso di sola cannabis ma in  
seguito, in base a quanto raccontato, è possibile evincere che probabilmente utilizza anche lsd, speed e forse 
ketamina” REL_08/03/2014 
 
CHI NON USA PIU' SOSTANZE (PESANTI) CONTINUA AD UTILIZZARE IN MOLTI  
CASI CANNABIS E ALCOOL 
 
“Verso metà serata mentre aiutavo un ragazzo a compilare un questionario, si avvicina un signore di 50 anni 
 chiedendo informazioni sul progetto e chiedendo di poter fare anche lui il questionario. Inizia così a raccontarmi  
che ora utilizza solo più cannabinoidi mentre da giovane aveva testato ogni tipo di sostanza, ammette che gli  
piace ancora molto divertirsi e lo fa ogni volta che può” REL_07/11/2014 
 
I FREQUENTATORI NON RITENGONO CHE L'USO DI THC POSSA COMPORTARE 
DEI RISCHI O DEI DANNI; LA CANNABIS NON E' RICONOSCIUTA COME UNA  
SOSTANZA STUPEFACENTE 
 
“Una ragazza F. 17 anni invitata a compilare il questionario, dopo aver letto le domande, dice di non volerlo fare  
poichè non assume alcuna sostanza, all’infuori di alcool e cannabis” REL_20/12/2014 



SI PARLA MOLTO DI LEGALIZZAZIONE CON GLI OPERATORI: alcune persone sono 
parecchio informate sul tema, altre sono invece alla ricerca di informazioni... tutti  
vorrebbero vedere la marijuana legale, sia a scopi ludici che terapeutici. 
 
“Ho modo in questa prima fase di confrontarmi con una ragazza di Cuneo, studente di psicologia, nel merito 
dell'uso di cannabis, sia a scopo terapeutico che ludico e sulle recenti novità uruguaiane in materia di 
legalizzazione di questa pianta” REL_4/01/2014 
 
“Discutiamo in seguito sul tema legalizzazione e sulla reale pericolosità del consumo di cannabinoidi, ponendo 
l'attenzione sul fatto che in Puglia è stato aperto il primo Cannabis Social Club italiano ed i suoi promotori, 
nonchè gestori, sono soggetti con notevoli problemi di salute, che premono per il riconoscimento della cannabis 
come farmaco naturale in grado di attenuare gli effetti negativi di alcune malattie” REL_21/06/2014 H 
 
IL MIX ALCOOL + CANNABIS E' IL PIU' DIFFUSO E QUELLO CHE PIU' 
FREQUENTEMENTE GENERA MALESSERI NEI FREQUENTATORI 
 
“Ad un certo punto vengo chiamata da Jonata in quanto c'era un ragazzo, al di la delle transenne che 
delimitavano lo spazio di cortile accessibile ai frequentatori, che era accasciato a terra ed aveva probabilmente 
vomitato. Mi avvicino con Patrizia, infermiera, accertandomi in primis che il ragazzo non fosse svenuto ed poi 
cerco di capire che tipo di sostanze avesse usato. Emerge che il malessere era dato dal “classico mix” alcool-
cannabis” REL_19/10/2013 
 
                 NELLE RELAZIONI GLI OPERATORI ANNOTANO CON MAGGIORE CURA 
LE INTERAZIONI IL CUI OGGETTO SONO LE SOSTANZE PESANTI. LO STESSO 
NON VIENE FATTO PER ALCOOL E CANNABIS  
 
 
 



….dalle interviste: 
IL CONSUMO DI SOSTANZE STUPEFACENTI E' GENERALMENTE ACCETTATO 
NEI CONTESTI DI LOISIR IN CUI NEUTRAVEL E' INTERVENUTO, MA DEVE  
RISPETTARE ALCUNE NORME 
 
LA MARIJUANA E' LA SOSTANZA PIU' TOLLERATA E PER ALCUNI E' ANCHE  
L'UNICA IL CUI USO PUO' ESSERE LEGITTIMATO 
 
“Il ragazzo non usa sostanze pesanti ed anzi, rivela una certa stigmatizzazione nei loro confronti derivata dal 
 fatto che un suo parente molto giovane da un po' di tempo ne fa uso” REL_10/05/2014 
 
“…ho capito un attimino com'è però a vedere la gente che viene qui perchè..andiamo alla festa perchè  
dobbiamo farci è bruttissimo, cioè io non mi trovo facilmente mi fumo solo le canne e basta..e mi basta.  
Semplicemente” IPG34_F 
 
PER ALTRI INVECE LA MARIJUANA NON E' DIFFERENTE DA ALTRE SOSTANZE,  
QUELLO CHE CONTA E' IL PATTERN DI CONSUMO 
 
“Non fa male la droga in se stessa ma l'abuso, di qualsiasi droga canna, lsd, ketamina, quel cazzo che vuoi  
quello che fa male è l'abuso, preso una volta tanto con consapevolezza ci può anche star bene, anche l'alcool 
 è una droga ed è legalmente riconosciuta dallo stato” IPG29_M  



CONCLUSIONI 
NORMALIZZAZIONE O NORMIFICAZIONE? Nel primo caso l'analisi presentata non  
assolve/esplora tutti i sei requisiti previsti dalla teoria di Parker et al. (disponibilità e 
accessibilità della sostanza, percentuale di popolazione che l'ha provata, numero di 
consumatori, uso esperto della sostanza, intenzioni future del consumo e 
accomodamento culturale di un fattoritenuto illegale. 
Nel secondo caso la teroia di Hathaway prevede che i consumatori si sforzino ad 
apparire come normali. 
 
SICURAMENTE I CONSUMATORI DI CANNABIS NON SI PERCEPISCONO COME 
DEVIANTI ED ANCHE I NON CONSUMATORI NON LI PERCEPISCONO COME TALI 
 
LA CANNABIS PARE FAR PARTE DELLE ABITUDINI DEL CAMPIONE OGGETTO DI 
QUESTA INDAGINE 
 
LE PERSONE NON SI SENTONO STIGMATIZZATE AD USARE CANNABIS: E' LA 
SOSTANZA ILLEGALE PIU' USATA IN SCENA APERTA E NON SI FA DIFFICOLTA' 
AD AMMETTERNE L'UTILIZZO CON UN OPERATORE SOCIALE 



LA CANNABIS NON E' CONSIDERATA UNA SOSTANZA RISCHIOSA  
 
LA CANNABIS E' LA SOSTANZA IL CUI USO E' IN ASSOLUTO IL PIU' 
ACCETTATO; IN MOLTI CASI NON E' CONSIDERATA “DROGA” 
 
IL CONSUMATORE REGOLARE DI CANNABIS E' UN INDIVIDUO SOCIALMENTE 
INTEGRATO 
 
IL CONSUMO DI CANNABIS E' AUMENTATO NEI CONTESTI LEGALI 
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GRAZIE PER L’ATTENZIONE !!! 
 

Elisa Fornero – Danilo Andreatta 
Progetto Neutravel 

 
elisa.fornero81@ gmail.com 

dandreatta@aslto4.piemonte.it 
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